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	Появление школы в посёлке Сокольники
В Центрально-черноземной полосе Европейской территории Союза расположен Подмосковный угольный бассейн, имеющий большие запасы бурого угля. В послевоенный период времени, когда особенно увеличился спрос на уголь в связи с развитием металлургической промышленности в Туле, химической промышленности в Новомосковске, были освоены и пущены в эксплуатацию ряд шахт в районе Новомосковска. Пустырь, поле, принадлежавшее колхозу им. Ленина, стало местом поселения горняков. Приток рабочей силы на вновь открытые шахты вызвал рост населённых пунктов. В том числе 2 марта 1950 года начался строиться посёлок Сокольники. Строительством руководил тов. Балваненко, Н. Н. Первая школа возникла в 1951 году. Возникла, как неплановая школа, по инициативе строителей, детям которых приходилось ходить в школу в соседние деревни. Первым директором Была Новик Кира Ивановна. Вот что она рассказывает о первой школе, о посёлке Сокольники: Это был маленький посёлок, молодой,около одного года. Для школы приспособили барак.

Пока шло строительство, назначили штат учителей. Первый педсовет проходил в комнате, где не было ни стульев, ни столов, учителя сидели на тетрадях и книгах. Всего коллектив учителей насчитывал 10 человек, учащихся 170 человек. 1 сентября провели торжественную линейку. До 79 сентября не было классных досок, приходилось писать на листах бумаги. И когда привезли стулья, доски, парты, это всё вызвало торжество радость у ребят. Учительский коллектив решил развивать художественную самодеятельность. И уже зимой школа заняла 1 место по художественной самодеятельности. Хорошо организовали пионерскую работу, вожатыми были сами учителя. Пионерской комнаты не было. Работать приходилось в тяжёлых условиях. Школа не отапливалась, так как средств на топливо не было отпущено. В отоплении помогали строители, они давали школе древесные отходы. Много делали для школы учителя Ляпкина З. П., в то время ей было всего 19 лет, Павлова Ирина Григорьевна, которой Было 20 лет, Суворова Надежда Ивановна, Шеванова Валентина Михайловна, Сидорина Галина Александровна. Школа росла, увеличивалось количество учащихся. В 1952 году школе насчитывалось 13 классов, в которых обучалось 198 учащихся. На работу прибыли учителя Морозова Клавдия Петровна (Дробижева), Егоров Алексей Николаевич, Коломиец Зоя Сидоровна, Егорова Полина Ивановна, Мельникова Екатерина Федоровна, которые были назначены классными руководителями, руководителями кружков. В течение всего 1952-1953 учебного года коллектив учителей и учащихся проводил большую работу по улучшению учебно-воспитательной работы. В этом же учебном году на должность завуча была назначена Мельникова Екатерина Федоровна. Основным вопросом, который стоял в центре внимания всего педагогического коллектива был вопрос о воспитании у учащихся сознательной дисциплины, о создании сплочённого коллектива учащихся и учителей в своей повседневной работе директор школы Новик Кира Ивановна, завуч Мельникова Екатерина Федоровна, опираясь на силу ученического коллектива, проводили большую воспитательную работу. Проведение торжественных линеек, классных часов, политинформаций, индивидуальных бесед с родителями и учащимися положительно сказывалось на постановке учебно-воспитательного процесса. К 1953 году стали переходить во вновь построенное здание школы. Было очень много трудностей, помещение не отапливалось, плохое водоснабжение, плохая канализация. Казалось, что вот- вот отвалится штукатурка от потолка. и опять началось хождение по инстанциям, но все уладилось , и началась жизнь в новой школе. Ребята полюбили её, они боролись за честь школы, дорожили ей. Большую работу проделали комсомольская организация — секретарь Паненко Николай и пионерская организация – председатель совета дружины Черна Елена. Активными учениками были Чеботникова Валентина, Шумилова Нина, Савосина Мария (Дочкина). 
Ребята любили свой посёлок; вот что писала в своём стихотворении Лена: 
Люблю Сокольники родные..., 
Журчанье Спасского ручья...“ 
Большую работу с учащимися проводили классные руководители - Егоров Алексей Николаевич, вот что он рассказывает: 
Тогда-то, можно сказать, средней школы не было. Был только 9-й класс. Мне поручили вести математику и Физику в 8-х классах и черчение в 9-х классах. Классное рукодство дали в 8.А” классе. Сам я в то время готовился сдавать госэкзамены в Московском областном пединституте им. Н.К.Крупской. 
Опыта работы в 8-9 классах не было. Опытных, старых учителей тоже не было. Всё пришлось после сельской школы творить самому. Учителя все, в старших классах были молодые. А человек в возрасте, другого профиля (например: С. Я. Суворов, К. П. Аминова, Г. И. Михалев и другие). Как математику и физику пришлось работать много. 
Мы принадлежали Гремячевскому РОНО. Учителей было мало в районе, примерно 100 человек. 
Всю сознательную жизнь я любил мастерить, делать поделки, приборы. Сразу же по приходе в школу взялся физический кружок. 
Вот на одном из фото видите занятие кружка по изучению пользованию эпидиаскопом. Рассказывает Осипова Рая. 
В 8,а", как классный руководитель, взялся за создание ядра, спайки коллектива. Ввели по школе со своим классом много новшеств. 
Зеркало чистоты — где проставляли баллы за чистоту класса. Была „Колючка", вырезанная из фанеры, где еженедельно ребята самостоятельно критиковали недостатки класса. Ставили пьесы„Живая геометрия" на математическом кружке (староста был И. Зуев из д. Тростниковка), сейчас он работает в г. Новосибирске в этой пьесе участвовал весь мой 8„а" класс -26 человек. 
Ребятам удалось привить любовь к технике и моделированию приборов. Класс был сильнейшим по школе. Тут весь школьный актив: Паненко Николай - секретарь комсомольской организации школы, Ручкина Зина – классный староста, Чернов Станислав- член комитета, Мочалина Зинаида организовала классную библиотеку и была бессменным библиотекарем, пока училась в школе. Успеваемость класса была по четвертям 100%, из 26 человек класса 19 успевало на „4" и „5". Класс был застрельщиком всего нового, прогрессивного по школе. 
В 1955 году был первый выпуск. Здесь окончили 10 классов Овсянников Владимир, Аблеев Григорий, добровольский Владимир. 
В 1956 году был второй выпуск. Выпускался и мой класс. 10„а".
Из моих бывших выпускников 10„а" класса: Ручкина 3. - работает сейчас (1965 г) на шахте 39/40, Афонина В. - продавцом в промтоварном магазине г. Сокольники, Мешкова Л. - бригадир Швей в ателье г. Сокольники, Гордеева В. - работает продавцом в хлебном магазине и учится на 3-м курсе заочно в торговом институте в Москве, Афанасьева Р. - в Сибири, Перелыгина Е. - окончила торговый техникум и работает старшим продавцом прод, магазине г. Сокольники, Паненко Н. - окончил Ленинградский инженерный институт, работает в Чеховском районе Московской области, Чернов С. - окончил Тульский механический институт и работает гл. инженером на заводе в г. Душамбе, Мартынов В. - окончил Тульский мех. ин-т, Беганский А. - работает на шахте №38, Добровольский В. - работает на заводе г. Узловая, Сидорова М. - в Сибири в целинном совхозе, Колупаева Р. - работает в совхозе „Пронь", там же и Мочалина 3, Андреев В.- окончил Новомосковский строительный техникум, работает прорабом на химкомбинате, Юдаева Л. - окончила Костромской текстильный институт, Дурнева Н. - Окончила плодоовщной техникум, Захаров К.- работает шофером. 
Класс был дружный, отлично работал на колхозных полях. На фотографии - момент уборки картофеля в колхозе „Путь к коммунизму." 
Из учителей того времени работали Малютина Неля Константиновна, Аминова Клавдия Михайлов, Рощина Мария Дмитриевна, Беднякова Нина Николаевна, Ляпкина Зинаида Петровна, Суворов Сергей Яковлевич, Малютин Владислав Петрович, Майорова Надежда Евдокимовна, Михалев Григорий Иванович, Суворова Надежда Ивановна, Филипенко Василий Филиппович, Косякина Евдокия Ивановна, Павлова Ирина Григорьевна. 
В то время, когда занятия проходили в двухэтажном здании, то вместе с ростом поселка началось строительство большой четырехэтажной школы, строительство которой закончилось в конце 1955 года. Переселение в эту школу было в январе 1956 года - во время школьных каникул. Ученики и учителя тащили физ.приборы, карты, столы, стулья и прочий школьный инвентарь. 
Строительство было выполнено не качественно: отопление плохо работало, канализация забивалась, вода, кроме первого этажа не шла и ряд прочих недоделок. В связи с чем было много трудностей. 

Через месяц после того, как перешли в школу начала отваливаться с потолков сухая штукатурка в  залах, поэтому стал вопрос о замене сухой штукатурки на сырую. Пришлось учащихся 4-го этажа перевести на 2-й и 3-й этажи. Так постепенно шла замена штукатурки всех этажах. Все это безусловно отрицательно повлияло на работу школы, 
Однако в школе были для работы созданы лучшие условия, чем в  двухэтажной школе;- светлые классные комнаты, имелись химический, физический и биологический кабинеты, большой актовый зал, просторные широкие коридоры. Выделены были классные комнаты под библиотеку и пионерскую комнату. 
На конец 1955-56 уч.года по школе было учащихся 642 человека, не успевающих 42 учащегося. 
Не смотря на то, что школа занимала новое здание, отсутствовало оформление классных комнат, дисциплина учащихся не всегда отвечала требованиям школы. Учащиеся допускали случаи порчи школьной мебели инвентаря. Технический персонал Захарова Дарья Ильинична, Паненко Наталья Васильевна, работающие в школе с 1951 года, убирали и мыли полы в классах и коридорах сами. 
Летом, поскольку школа была новая, ремонт не производился. 
Весь сентябрь месяц учащиеся 5-10-х классов под руководством классных руководителей оказывали помощь в уборке урожая в колхоза и совхозах. 
Прибыли новые учителя : Тимофеева Валентина Степановна, Минченков Федор Иванович, Куревлева Нина Емельяновна, Колышкина Алиса Сергеевна, Санкова Нина Семёновна, Майорова Надежда Евдокимовка. 
В школе насчитывалось 24 учителей, учащихся 1047 человек. 
Старшей пионервожатой в этом году была назначена Гуськова Нина Лазаревна(Старосельская), выпускница нашей школы. Позднее она заочно окончила педучилище и работает до настоящего времени(1965г.) учителем нашей школы. Нина Лазаревна уделяла большое внимание налаживанию пионерской работы в школе. Проводила беседы с активом школы. Пионеры принимали активное участие в благоустройстве школьного двора. Пионеры и комсомольцы были активными участниками художественной самодеятельности. 
Завучем по начальным классам была назначена Майорова Надежда Евдокимовна.
О своих впечатлениях молодой специалист Минченко Фёдор Иванович, который прибыл из Краснодарского края, ему было в то время 24 года, рассказывает: „В средней школе г. Сокольники я начал работать в 1955 году в двухэтажном здании, а в январе 1956 года перешли в новую 4-х этажную школу. 
Вспоминая первые годы работы в данной школе, нужно отметить, что дисциплина учащихся была плохая, а следовательно, и успеваемость не высокая. 
Кружки, кроме физического и спортивных секции, не работали. На вечерах песни и танцы проводились без музыкального сопровождения из-за отсутствия в школе баяниста. Желания у ребят заниматься спортом не было, приходилось привлекать молодежь, спортсменов -разрядников, демобилизовавшихся из рядов Советской Армии. 
Совместно с учащимися много работали по благоустройству физкультурной площадки. Пришлось много поработать приобретению спортивного инвентаря и оборудованию спортивного(приспособленного) зала. Всё это вызывало у ребят интерес к спортивным занятиям, в первые годы приходилось много работать над ростом значкистов ГТО и спортсменов - разрядников. 
Ученица 10а" класса Андреева после окончания поступила Ленинградский медицинский институт, стала мастером спорта. 
Пивоваров Валерий - окончил школу, выполнив норму I-го спортивного разряда, будучи рядах Советской Армии, занимал в спортивных соревнованиях первые места. Сейчас (1965г) он  работает председателем спортивного общества Труд" г. Новомосковск Махнев Владимир - спортсмен-разрядник работает преподавателем физкультуры. В настоящее время, выступая на областных соревнованиях, занимает призовые места." 
Майорова Надежда Евдокимовна - учительница , работавшая завучем начальных классов, рассказывает: 
 ”Я прибыла в Сокольники в 1954 году и была назначена работать учителем 1-4 классов в среднюю школу, которая находилась в двухэтажном здании. В то время директором школы была Новик Кира Ивановна. 1 сентября я приступила к работе, мне дали класс, сформированный из параллельных классов и вновь прибывших учащихся, которые были очень подвижные, неорганизованные. С первых дней работы с классом уделяла внимание на организацию детского коллектива, на повышение успеваемости учащихся. 
В 1956-57 учебном году была назначена завучем начальных классов. Учащиеся этих классов были очень подвижны, и порядку и дисциплине уделялось мало внимания. Учащиеся свободно ходили по школе выходили, выходили в раздевалку и из школы. Успеваемость была низкая, около 80%. Многим приходилось отдавать своё умение, энергию и силу на улучшение дисциплины, успеваемости учащихся. Была художественная самодеятельность, но участников её было не много. Большую внеклассную работу с учащимися проводила учительница истории Егорова Полина Ивановна, работающая по совместительству библиотекарем в школьной библиотеке.  В 1957 году директором школы была назначена Мария Лавреньтевна Смирнова, которая с первых дней, внимательно присмотревшись к работе в школе и нашей работе завучей, совместно с Екатериной Федоровной Мельниковой и мной составила, план работы школы, начиная с входа учащихся в школу, проведения перемен, выхода из школы - все мелочи жизни школы за день были внимательно продуманы, введено соревнование для улучшения дисциплины учащихся. После чего дисциплина с каждым днём улучшалась, хотя и были некоторые трудности в работе с детским коллективом и коллективом учителей, но мы добивались задуманных планов. Улучшалась и успеваемость учащихся. Бурным ключом забила внеклассная работа. По начальным классам создан хоровой кружок в количестве 150 человек, который , участвуя в смотре художественной самодеятельности, получил хорошую оценку. Кружком руководили Керн Адам Коспарович и учительница Логачева Валентина Трофимовна. Начали работу кружки чтецов, танцевальный, вышивания и другие. Школа стала входить в число лучших. В начале 1963-64 года по состоянию здоровья я снова ушла работать учителем.” 
В январе 1957 года директором школы была назначена Смирнова Мария Лавреньтевна, работавшая директором школы в деревне Ольховец с 1942 года по 1957 год, за работу в которой в 1956 году была награждена орденом “Знак почета” также была секретарём колхозной первичной парторганизации с 1948 г. по 1957 г. 
Вот её рассказ о школе: 
„В течение месяца я не принимала школьные дела, так как мне было страшно: школа большая, детский коллектив трудный, а работу большой школы не знала. Только по настоянию Гремячевского райкома партии я приступила к работе. Не помню на первый, или второй день вместе с завучем Мельниковой Е.Ф осмотрели школу, классные комнаты учащихся. Внешний вид учащихся и само их поведении мне не понравилось. В школе не уютно, убирались классы и коридоры два раза в неделю, в школе не было классных уголков, стенгазеты не выпускались, учащиеся катались по лестничным перилам, в раздевалку выходили не организованно, учителя учеников не выводили и создавалось толкучка, шум и беспорядок.  Для улучшения учебно-воспитательной работы было проведено совещание актива школы, на котором присутствовали завучи, профорг, физорг, пионервожатые. Такие совещания впоследствии проводились один раз в неделю.  Через несколько дней мне пришлось провести совещание с техническими работниками, где они были ознакомлены с новым распорядком работы школы. Школа приобрела швабры, которые были розданы в каждый класс и на этаж. Спустя несколько дней мной проводился первый педсовет, о котором мне трудно говорить. На нём мною был заострён вопрос о наведении санитарного порядка,о введении нового дежурства, о создании учкома и сантроек. Первыми помощниками в осуществлении поставленных задач были завучи школы Мельнекова Е.Ф. и Майорова Е.Н..  Уже к концу 3-й четверти были заметны ростки наших усилий. Председатель учкома был избран. Были оформлены классные уголки и выбраны сантройки в каждом классе. Так постепенно начали проводить ученические собрания, совещания с активом школы и учащимися.  В 1957 году в школу поступил учитель пения Керн Адам Коспарович и учительница начальных классов Логачева Валентина Трофимовна, которые создали первый хоровой кружок по начальным классам, а хором 9-10 классов руководил Бетев Михаил Алексеевич.  Оба хора в мае 1957 года на районном смотре художественной самодеятельности заняли 1-ые места. И так к концу года в школе было заметно улучшение дисциплины учащихся и санитарного состояния Школа не имела пришкольного участка, поэтому весной стал острый вопрос о его создании. В весенние дни под руководством учительницы биологии Тимофеевой Валентины Степановны был посажен школьный сад, а в центре школьного двора разбит цветник. Приближался праздник 1-е мая. В каждом ученическом коллективе шла большая подготовка к этому дню, каждый класс старался, как лучше оформить свою колонну на весеннем празднике. Учебный год подходил к концу, приближался последний звонок - 24 мая у учащихся 10 класса. Вскоре начались экзамены на аттестат зрелости, которые учащиеся успешно выдержали. 25 июня был вечер выпускников, который стал традиционным в жизни школы. Школа была хорошо подготовлена к новому учебному году. За летний период было завезено много наглядных пособий. Прибыло пополнение педагогических кадров. Радостно и весело встретили учащиеся 1957-58 учебный год. 30 августа - праздник для детей, начинается новый учебный год. Для учащихся 1-ых классов этот день незабываем - впервые они знакомятся со своим учителем. Коллектив учителей и учащихся боролся за поднятие эффективности уроков, улучшение воспитательной работы. Стоял вопрос об организации и улучшении работы комсомольской организации. В школе было слабо налажено ученическое самоуправление. Кроме того в школе было низкое качество знаний. 
В 60-70-е годы школа достигла своего апогея, она стала центром педагогического поиска, сюда приезжали за опытом работы учителя из многих областей, и педагогический коллектив опытом щедро делился.
         Делегация учителей и учащихся нашей школы дважды побывала в школе В.А. Сухомлинского, в Павлышской средней школе. Педколлектив работал в напряжённом ритме: почти каждый учитель давал по одному-два открытых урока ежедневно. Был выдвинут лозунг – каждый урок учителя – открытый.
         Много лет педагогический коллектив держал первенство по области в военно-патриотическом воспитании, отличались массовостью, хорошим репертуаром и исполнительским мастерством хоровые коллективы.
         Два десятилетия учителя сотрудничали со школой №31 г. Ульяновска, делегации учащихся побывали во всех городах-героях, в г. Краснодоне, прошли путём 206-го полка от Тулы до Кёнигсберга.
         Пионерская дружина школы носила имя первого космонавта – Ю.А. Гагарина, её актив не раз бывал на его родине, где ребята встречались с матерью Юрия Алексеевича и членами семьи.
         Шли годы. Посёлок стал городом, школа росла. В 1975 году к основному было пристроено здание в три этажа, где наряду с учебными кабинетами были спортивный зал, типовые столярные и слесарные мастерские.
         В историю школы вписали памятные страницы учителя-ветераны, ушедшие на заслуженный отдых:
Рощина Мария Дмитриевна – учитель географии,
Тимофеева Валентина Степановна – учитель химии,
Андриянова Любовь Фёдоровна – учитель математики,
Гончарова Анна Дмитриевна – учитель начальных классов,
Трунова Вера Владимировна – учитель русского языка и литературы,
Шехватова Вера Васильевна – учитель математики,
Яблочкина Татьяна Степановна – учитель русского языка и литературы,
Юрьева Зинаида Ивановна - учитель русского языка и литературы,
Хамова Александра Сергеевна - учитель русского языка и литературы,
Подлегаев Николай Николаевич - учитель истории и обществознания,
Петрова Зинаида Васильевна – учитель начальных классов,
Головко Валентина Васильевна – учитель математики,
Камакина Римма Кирилловна – учитель начальных классов,
Макарова Мария Ивановна – учитель начальных классов,
Панюшкина Зинаида Михайловна – учитель начальных классов,
Костюшко Зоя Иосифовна – учитель начальных классов,
Костигина Раиса Евгеньевна – воспитатель гпд,
Пантюхина Нина Алексеевна – воспитатель гпд,
Смородина Антонина Иосифовна – учитель биологии,
Зимницкая Людмила Ильинична – учитель информатики, зав. библиотекой,
Нинахова Лидия Николаевна - учитель английского языка,
Трунова Валентина Михайловна - учитель истории и обществознания,
Шуляк Зинаида Алексеевна– учитель русского языка и литературы,
Щедрина Галина Егоровна – учитель математики
В 2006 году школа перешагнула полувековой юбилей – отпраздновала  своё пятидесятилетие.
За этот период она была не только центром просвещения и воспитания детей, университетом педагогических знаний для родителей и общественности, но долгое время являлась базовой школой при Тульском институте усовершенствования, проповедником передовых педагогических идей: внедряла Липецкий и Ростовский опыт работы, опыт работы Л.В. Занкова и Г.И. Горской, С.Н. Лысенковой и Ш.А. Амониашвили, В.Д. Шаталова и Е.Н. Ильина.
К опыту работы, наследию В.А. Сухомлинского, педколлектив и сегодня, в эпоху реформирования образования, относится с глубоким уважением и почтением.
Школа полностью перешла на кабинетную систему. Здесь сформировался крепкий коллектив педагогов, сохранивший за собой высокий рейтинг. Стаж работы многих исчисляется внушительной цифрой. Текучесть кадров с 1995 года составляет 0%. В школе функционирует медико-социолого-психологическая служба; работают кружки: хоровой, драматический, ИЗОстудия, юный историк, юный математик…
В течение ряда лет функционировал Музей Боевой Славы и Музей Ю.А. Гагарина. Многие годы музеем Ю.А. Гагарина заведовала Зинаида Васильевна Петрова, которая училась вместе  с космонавтом. В 2006 году распахнул свои двери музей «Сказания Тульского края».
Кропотливая учебно-воспитательная, исследовательская работа способствует тому, что школьники принимают участие практически во всех олимпиадах, конкурсах. Одним из показателей эффективности работы с высокомотивированными на учёбу школьниками является и работа педагогического коллектива с претендентами на медаль.
Опыт работы педагогического коллектива обобщён в брошюрах «Без второгодников» (под редакцией Казанского), «Мы из детства», интересно рассказал о школе в философской повести, диптихе «Смазчик» выпускник-медалист, поэт-прозаик Геннадий Владимирович Руднев.
В настоящее время педагогический коллектив школы работает над внедрением и использованием в образовательном процессе информационных технологий.
         За годы существования школы ею руководили мудрые, добросовестные люди:
Новик Кира Ивановна (1951-1955 гг.),
Смирнова Мария Лаврентьевна (1955-1978 гг.),
Скопцова Раиса Михайловна (1979- 2005 гг.),
с 2005 года директором школы назначен  Чикин Михаил Вячеславович.
         В 2003 году был проведён конкурс рисунков на тему "Значок школы", выиграл который ученик 9в класса Паламарчук Дмитрий. Так в школе появился герб.
         1 сентября 2006 года увидел свет первый номер газеты "Наша школьная жизнь", которая продолжила школьную летопись.
         На 1 сентября 2008 года в школе 17 классов, в которых обучается 350 учеников. В этом году школу закрыли на капитальный ремонт, а ученики и учителя переехали в школу №3.
         В 2009 году МОУ «СОШ №1» переименована в МОУ «СОШ №16».
         В 2011 году объединили школы №16 и №3 на базе школы №3.
         На основании решения Тульского облисполкома от 5 августа 1968 г. (приказ № 160-а от 16 августа 1968 г.) с 1 января 1969 г. Сокольническая восьмилетняя школа реорганизована в Сокольническую среднюю школу № 3.
         5 декабря 1968 г. восьмилетняя школа переехала в новое трехэтажное кирпичное здание по ул. Шахтерская д.16, где разместились 33 кабинета.  
         Первым директором средней школы № 3 г. Сокольники стал Коршиков Дмитрий Васильевич, участник Великой Отечественной войны. Под его руководством сформировался костяк учителей (Куликова З.П., учитель биологии, Шерашова В.И., библиотекарь, Авдеева Н.Я., учитель математики , Шевченко Л.М., учитель химии и биологии, и др.), были заложены традиции школы. Неоднократно школа становилась призером ВДНХ за выращенные на пришкольном участке цветы, овощи и фрукты (учитель биологии, зав. пришкольным участком Мозжерина Т.Д.). Сколько добрых воспоминаний сохранили выпускники школы о походах по памятным местам Тульской области, об экскурсионных поездках по городам-героям, о громких победах в спортивных соревнованиях как районного, так и областного масштабов, о «Зарнице», спортивных и трудовых загородных лагерях, конкурсах художественной самодеятельности… 
            Первый свой выпуск школа сделала в 1970 году (сорок пять учащихся).
         За годы существования школы ею руководили мудрые, добросовестные люди:
Коршиков Дмитрий Васильевич,
Титов Евгений Васильевич,
Волкова Елена Валентиновна,
Атнагулова Римма Ринатовна.
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